
A022022年9月3日 星期六 责编/高凯 朱忠诚 审读/刘云祥 美编/许明

2022世界数字经济大会暨第十二届智博会数字驱动 智能发展

宁波目前准备发展一批
面向未来的先导产业，如区
块链、量子计算、元宇宙等。
中国科学院院士王建宇针对
未来产业的发展提了自己的
看法。

“像量子通信、量子保
密、量子计算软件都是非常
前沿的产业。要发展这些产

业，就要培育宁波自己的基
础科研和应用科研力量，这
样才能出创新成果。”他说。

他认为，宁波超常规发
展数字经济，也要超常规引
进数字经济人才。同时，他
建议整合产业研究院资源，
来针对性重点发展一些未来
产业。

宁波将拥有智能超算中心

本次项目中，一大批数字经济基
础设施项目特别醒目，包括了中国信
息通信研究院和宁波市政府签约的宁
波数字经济高质量发展战略合作项
目，东方理工高等研究院建设数字孪
生研究院项目，杭州安恒信息技术股
份有限公司为我市建设宁波城市级信
息安全合作项目，联仁健康医疗大数
据股份有限公司的医疗大数据应用项
目等。而最引人关注的就是宁波市政
府与中科院计算所签订的宁波智能计
算产业合作项目。

据了解，未来，中科院计算所和宁
波市政府将围绕智能计算产业链打
造、工业智能相关的技术研发和成果

转化、人工智能超算中心建设等事宜，
共同建设宁波智能计算产业园、未来
工业智能创新中心、芯片适配验证中
心、国家级创新中心（宁波分中心）、宁
波人工智能超算中心等“一园四中
心”。助力宁波打造涵盖智能芯片、边
缘工业智能整机、超算平台系统、人工
智能算法应用等关键环节的智能计算
产业链，建设以国产智能计算产业为
特色的科技地标和产业创新基地。

“芯”动力再升级

近几年，宁波的集成电路产业发
展迅速。今年1月-5月，全市集成电
路及相关产业完成工业总产值186.5
亿元，同比增长17.1%。

但作为链条最长的产业，宁波的

集成电路需要强链补链延链的地方还
非常多。而在今年的智博会上，多个
集成电路项目的签约，将推动宁波的
集成电路产业向产业基础高级化、产
业链现代化发展。

睿晶将在镇海投资10亿元上马
光掩膜版项目——掩膜版是微电子制
造中光刻工艺所使用的图形母版，如
同集成电路图形的“底片”，用于转移
高精密电路设计，承载了图形设计和
工艺技术等知识产权信息，是芯片精
度和质量的决定因素之一，是关键材
料。

此外，半导体光电和功率器件
IDM项目、镇海集成电路产业链系列
项目等都将助力宁波集成电路产业更
上一层楼。 记者 乐骁立

超算中心、数字孪生研究院……

一批重磅项目

落地宁波
总投资358亿元

超算中心、数字孪生研究院、
集成电路产业园……9月 2日，
2022世界数字经济大会暨第十
二届智博会开幕式上，总投资
358亿元的70个数字经济领域
的优质项目签约落地宁波，为全
球智造创新之都注入创新活力。

“最强大脑”又来宁波了
看看他们都说了些什么？

昨日，一年一度的“宁波制造业高质量
发展与智能经济战略咨询委专家咨询会”
在智博会期间如期举行。作为宁波市级别
最高的专家咨询会之一，今年就宁波如何
超常规高质量发展数字经济，建成全国数
字经济高质量发展标杆城市建言献策。

潘云鹤：
以智能技术迭代商业模式

“宁波发展数字经济，要坚持‘产业
数字化’和‘数字产业化’齐头并进，特别
是要将数字化、智能化融入新兴服务业，
以智能技术迭代商业模式。”中国工程院
原常务副院长潘云鹤院士表示。

在昨天上午的主题报告中，潘云
鹤介绍了企业商业模式智能化改革的
四种模式。

第一种是浙江兆丰机电的“产品+服
务”模式。着力将以流程为核心的信息
化系统，进一步改造为以数据为核心的
企业运营平台，通过建立数据中台，把全
企业的大数据聚集起来，指导企业运行，
并在运行过程中使用智能化工具和智能
化算法，助力企业改革。

第二种是好络维医疗的“制造+平
台”模式。通过这种模式，制造行业变成
了服务平台，形成了一个全国的网络。

第三种是“个性化定制+网上销售”
模式。网上个性化定制是一种极好的
商业模式，浙江大学曾经研发出测量
仪，可以对人的脚部进行3D造型，从而
生产定制皮鞋。现在实现了顾客可以
在家中测量脚型，只需要脚踩A4纸拍
照，传到网上就可以进行3D造型，然后
定制皮鞋。

第四种是“网上配置”模式。以皮鞋
为例，网上配置就是做一个核心的关键
技术系统，这个平台上有很多制造皮鞋
的企业，也有很多购买皮鞋的客户，他们
彼此形成了一个群智模型，即数字化平
台。数字经济的重要商业模式实际上就
是平台，它是一种新的市场形式，是市场
经济的升级版，中国政府必须在全世界
率先把平台企业管好。

1 5 陈纯：以“链”补“链”

中国工程院院士陈纯认为，互联
网平台经济的发展必然导致一定的垄
断，抑制中小企业的创新。那么，如何
破解平台经济的垄断性，又能做大产
业规模呢？

他建议，宁波围绕出色的单项冠军、
专精特新企业，打造产业链生态，用数字
化的技术形成产业图谱。然后以链主企
业为龙头核心，形成虚拟化的产业生态联
盟体。辅助以区块链技术，来规范知识产
权、利益分配等企业间的问题。形成各为
其主但齐心协力的产业链大平台。

他也认为，宁波的港口资源得天独
厚，要用好从报关、物流、仓位等一系列
大数据，形成从制造到消费的端到端数
字化应用，衍生出新的商业模式。

吴汉明：
宁波“赛道”选得很准

“宁波把集成电路作为数字经济‘新
赛道’重点培育，这条‘赛道’选得很准。”
中国工程院院士、浙江大学微纳电子学
院院长吴汉明表示，宁波集成电路产业
特色鲜明，产业链正在加速形成。但从
设计、制造两端来看，要引进或培育一家
龙头企业的难度仍然较大。

宁波的出路在于把现有的单元、生
态融合起来。比如，设计与制造的融
合。在他看来，宁波乃至全国的集成电
路产业在设计与制造两端存在较为明显
的脱节。宁波设计的芯片，不一定在宁
波流片，有可能直接跑到上海、江苏等省
份。宁波要做大做强集成电路产业，在
生态营造上仍有较大的成长空间

记者 乐骁立/文 汪昊石/摄
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浙江省人大常委会原党
组副书记、副主任毛光烈认
为，宁波在数字经济“新赛道”
的培育方向上选择的区块链、
柔性电子、工业机器人、元宇
宙等四个重点领域，均是目前
热门的赛道。但宁波要超常
规高质量发展数字经济，要更
多地体现宁波的个性与特色，
发展路径要更加的细化，进一
步找准主攻方向。

与此同时，宁波应利用

好本地乃至全国超大市场的
规模优势，突出重点，坚持两
手抓。一手抓数字化推进，
聚焦集成电路、软件等产业，
不断壮大数字产业规模。一
手抓数字与智能技术的应用
推广，通过自动化、智能化改
造不断提升企业，特别是中
小企业的数字化水平，实现
企业的增效提质。两手要相
互促进，相辅相成，力争实现
叠加效应、倍增效应。

毛光烈：要根据自身特点发展数字经济

“我在央视经常看到宁
波的宣传语——‘书藏古今，
港通天下’，我就一直在想，宁
波发展数字经济，能不能先把
这句话数字化。”中国工程院
院士谭建荣说，首先是从天一
阁的古籍数字化开始做，然后
做数字内容的产业；港通天
下，就是依托宁波舟山港的优
势地位，把宁波的数字港航做

到世界级的水平。
此外，他认为，宁波传统

制造业在过去为宁波的经济
社会发展提供了很大的助
力，但如今似乎在数字化的
浪潮中有一点疲软。他提
出，宁波的消费品企业要向
数字时尚产业进军，将传统
产业变为新兴产业，再次迎
来高速增长期。

谭建荣：
把“书藏古今、港通天下”数字化做到全国第一

4 王建宇：花大力气重点发展未来先导产业
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